

# EL BALEAR.

PALMA.—JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1854.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.  
Orfila.  
Cabo.  
Sale todos los días

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.  
En Mallorca, Rs. vn. .... 8  
En Menorca é Ibiza, franco  
de porte. .... 10  
En los demas puntos del rei-  
no, id. id. .... 12  
Cada número suelto. .... 4

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Faro Nacional.)

### PERTURBACION DE IDEAS.

#### CONTADOS CONTRA EL ORDEN SOCIAL.

El géneo sombrío de la anarquía moral que su funeste imperio por este desolado país, y no hay objeto por sagrado que sea, que no profane con sus groseras ocupaciones, que no manche con sus heces calumnias ó que no vilipendie con imputaciones criminales y vergonzosas. Vivimos bajo la influencia de un fanatismo mas absurdo y repugnante aun, que que en otro tiempo sacrificaba en las hogueras á las víctimas humanas, en nombre de una religion de paz y de misericordia.

Lo hemos dicho ya enérgicamente en este periódico, y es menester repetirlo mil veces y en voz alta: *estamos en plena anarquía moral*, y caminamos á pasos agigantados hácia un abismo: palpamos ya, de cerca densas, las tinieblas que nos rodean, no parece sino que ha caído la maldición del cielo sobre este desdichado país, y que está destinada la España á reproducir el terrible ejemplo de aquellas infortunadas naciones que nos pinta la Biblia asoladas por el hierro de los conquistadores ó por el rayo de la ira divina.

Hace pocos días expresábamos estas ideas contemplar el cuadro desconsolador que ofrece el país; próximo ya á ser envuelto en las tinieblas del caos de los mas torpes y vanos errores, y de las doctrinas mas repugnantes y nefandas. Pero el mal no solo continúa, sino que se aumenta como el furor de la tempestad, cuando el ímpetu de los vientos arrecia, y se convierte en un furioso torbellino.

Preciso es decirlo en alta voz: la prensa está en cierta clase, olvidando la santidad de su ministerio, es la que agita esos vientos, que propaga esas sombras, y la que estallando por la faz de la nación ese caos terrible. El astro de la civilización se condensa en agente de oscurantismo y en instrumento de barbarie: la luz se torna en oscuridad, y el ángel de la paz, el nuncio de la ventura, el profeta sublime de los destinos de las naciones se cambia en uno de esos géneos sombríos que nos retrata el gran Milton en su inspirado poema, destinados á la perdición del linaje humano... ¿Será posible tanta degeneración?... ¿Qué sistema es el que pesa sobre nosotros, que nos ha hundido en una degeneración tan espantosa? No citamos nombres propios de personas ni de partidos: consulte cada cual su conciencia, y ella le dirá lo que nosotros llamamos.

¿Será que hay exageración en esta pintura, y que la imaginación exaltada, y no el pincel de la verdad, es quien traza las horribles figuras de este cuadro de desolación? Por desgracia es un hecho tan triste como positivo lo que decimos, y para verlo y para no sentirlo y lamentarlo con lágrimas de dolor, sería preciso cerrar los ojos á la luz y ahogar el corazón en el pecho.

Los que dudeis de la verdad de esta pintura, adormecidos como vivis en el sueño de las ideas quiméricas, que son la negación del espíritu y la muerte de la sociedad, tendad la vista por algunos impresos que circulan á todas horas por la corte de España, conmoviendo los cimientos del

edificio social, agitando todas nuestras instituciones, sembrando el terror en los ánimos mas serenos, excitando la indignación en todos los pechos nobles, y llevando luego esta misma conmoción y alarma á las ciudades bulliciosas y opulentas y á las modestas y pacíficas aldeas de la monarquía. En esos impresos que se venden públicamente en las calles al son de gritos desaforados para excitar la curiosidad y hacer mayor el escándalo, se ponen en duda todos los objetos que han sido siempre reverenciados en España, y que son mirados con respeto en todas las naciones civilizadas.

En ellos se predica descaradamente la rebelión contra los poderes legítimos: se ponen en duda los sagrados fueros de la autoridad real, y se rebaja la magestad de los tribunales. En ellos se predicán doctrinas anárquicas y disolventes de todo orden social, llamando á la autoridad tiranía, á la ley un capricho, y á la moral una farsa, y á la religion una mera conveniencia. En ellos se ha visto desconocer la dignidad del trono, atacar las prerogativas que le conceden las leyes, y vilipendiar á la jóven princesa que ciñe por la voluntad del país la corona de dos mundos, arrojando sobre esta corona el veneno de la maledicencia, los dardos de la ingratitud, ó el lodo inmundado de la impostura.

Y para que el escándalo llegara á su colmo, se ha visto también en esos escritos incendiarios profanado el hogar doméstico, revelados los secretos de las familias, y sacadas al público las faltas y los vicios verdaderos ó supuestos de sus individuos. Las flaquezas y debilidades que ni aun en el sagrado recinto de los tribunales se revelan sino á puerta cerrada, hoy se reflejan públicamente por las calles cuál si fueran historias inocentes ó fábulas honestas para divertir el ánimo ¡Oh degradación inaudita! ¡Oh escándalo increíble! ¡Oh padro de igoomia para un país civilizado!..

Nada os falta reformadores audaces para realizar vuestros magníficos planes de regeneración social, cuando habeis ya profanado hasta el santuario de la conciencia.—Seguid, seguid impávidos en vuestra senda gloriosa, modernos inquisidores de nuestros días; solo os resta ya para igualaros á los que sacrificaban en las hogueras á las víctimas humanas, sino bajar á interrumpir la paz de los sepulcros y remover las cenizas de los muertos, y divulgar también por las calles y plazas públicas á son de pregonero, los vicios y las miserias de los que finaron.

Y en nombre de qué principios y de qué bandera política cometeis estos desafueros, hombres obcecados y fanáticos? ¡Oh! profanais las máximas de la sabiduría por excelencia, y envileceis la bandera mas noble y gloriosa de la política, cuando invocais la igualdad evangélica, y cuando victoreais á la libertad de las naciones.

El libro divino del Evangelio, lleno de paz y de mansedumbre, de abnegación y de humildad, de obediencia y de respeto á los poderes sociales, de caridad y de amor hácia todos los hombres, rechaza vuestras doctrinas inspiradas por el orgullo, y por la indiferencia religiosa; doctrinas cuyos frutos han sido siempre las lágrimas y la sangre de los pueblos, y cuyo imperio de terror solo puede cimentarse sobre los escombros y pavesas de la sociedad que os abriga en su seno. La libertad también os rechaza de sus banderas, porque la libertad bien entendida, es el honor y la virtud, es el respeto á las le-

yes, la veneración á las instituciones sagradas, la pureza de las costumbres, la abnegación, la modestia, y el patriotismo acrisolado: es finalmente el cumplimiento de todos los deberes que tiene en la sociedad el ciudadano: y sin cuya perfecta observancia sería la libertad una tea incendiaria arrojada en medio del combustible de las pasiones para abrasar á los pueblos entre sus siniestras llamas.

No, y mil veces no: la libertad podrá servir de pretexto entre las personas incautas que ignoran los ardidés de la intriga; pero no es vuestro escudo ni vuestra bandera.

Si la libertad consistiese en las doctrinas que predicais, sería un objeto de horror para las naciones. El desgraciado Lamennais, escribiendo sobre vuestras doctrinas en los días en que aun no estaba perturbado su entendimiento por los errores de vuestra escuela, os juzgó admirablemente cuando dijo apoyándose en una sentencia de Voltaire, otro de vuestros grandes maestros, que *sería preferible vivir bajo el imperio de los seres infernales, que sufrir el yugo de vuestro gobierno*.

Nosotros, que amamos sinceramente la libertad porque la consideramos hija de la religion, compañera de la virtud y amiga de la justicia, porque la creemos fuente inagotable del progreso y de la prosperidad pública, no podemos consentir que así se profane su nombre, y debemos en conciencia protestar públicamente contra los que quieren levantar sus altares sobre las ruinas de la sociedad, representándola á los ojos de los pueblos como uno de esos númenes irritados del paganismo que solo se aplacaban con sacrificios de sangre humana. Si fuese la libertad algun día en España la que vosotros predicais en vuestras proclamas incendiarias y en vuestros infamantes libelos, nosotros nos declararíamos sus enemigos y tendríamos valor suficiente para maldecir una y mil veces su reinado.

Mas ¡ay! que no es la predicación de tan peligrosas doctrinas lo que mayor indignación produce en el ánimo de todas las personas sensatas y verdaderamente liberales, ni lo que mayor desaliento y amargura infunde en los corazones. Hay otra cosa mas aflictiva aun que la audacia de los incendiarios, y es la debilidad del gobierno y esa lamentable impasibilidad con que al parecer observa tranquilo los estragos del mal, sin aplicarle el severo correctivo que necesita. Deseamos que la ley se cumpla, y no pedimos medidas de terror ni golpes de violencia: pero ¿puede permitir la ley los escándalos que presenciarnos? ¿Puede consentir que se vilipendie y escarnezca lo que ella misma declara sagrado? ¿Puede autorizar que se anatematice lo que asegura como inviolable? ¿Qué ley ha tolerado jamás que se mancille el honor del ciudadano, que se invada el hogar doméstico, y que se arranquen con mano profana los secretos que se ocultan en el santuario de la conciencia? Si la letra de la ley tolerase estos atentados, su espíritu no podría consentirlos, y en nombre del interés público y de la moral de la justicia ofendidas, merecerían ser castigados con la rapidez que sigue la sombra al cuerpo.

¿Cuál sería la suerte, preguntaremos de buena fé al gobierno y á los hombres políticos de todos los partidos honrados, cuál sería la suerte del que en un momento de frenesí saliera por las calles maldiciendo la soberanía nacional, escarneciendo el par-

lamento, ó victoreando á algun tirano que viniera á arrebatarse al país su libertad? La espada de la ley caería prontamente y con justicia sobre su cabeza, si es que no pereciera víctima de la ciega indignación popular. Y ¿se cree, por ventura, que es un atentado menos grave y criminal alzar por medio de escritos incendiarios una bandera de guerra contra todo lo que hay de venerable y sagrado en el orden de las instituciones sociales y en la esfera de los sentimientos del corazón? ¡Oh! lamentable ceguera es la del gobierno que nos rige, al mostrar tanto celo para unos objetos, y tanta indiferencia para otros. Si considerara que *así cumple la voluntad nacional*, se engaña torpemente, porque la nación en su recta conciencia no puede admitir sin suicidarse los delirios y los excesos que lamentamos tan profundamente.

El gobierno tiene ante el país y ante Dios una responsabilidad tremenda por la conducta débil é indecisa que observa sobre esta materia gravísima, y nosotros, que, aunque contrarios á sus doctrinas y principios políticos en lo general somos hombres leales y sostenedores del principio de autoridad que representa, le escitamos al cumplimiento de sus deberes en este punto, y le advertimos del peligro que amenaza á la sociedad y que él mismo arrostra, dejando correr el torrente desbordado de las malas pasiones. La justicia de las leyes, la lealtad que debe al trono y el interés de la libertad y de la patria, le exigen imperiosamente variar de conducta. De otro modo arreciará el huracan de día en día, y podrá ser que si el cielo no nos protege, nos veamos todos envueltos entre el furor de la borrasca.

No es un interés político, es una alta cuestión social y cuestión de vida ó muerte, la que proponemos y de la que se han ocupado también varios otros periódicos autorizados de Madrid que representan todos los matices del partido liberal. Hay puntos sobre los cuales no puede menos de existir conformidad de ideas entre todos los hombres de honor y de conciencia, cualesquiera que sean sus opiniones: y en este concepto creemos que la prensa periódica debe tener una voz unánime para condenar cuanto la moral y la justicia han condenado en todos tiempos y bajo toda clase de gobierno.

Por lo que á nosotros toca, hemos dado la voz de alerta en nombre de las leyes, de la libertad y de la patria, que vemos amenazadas de gravísimos riesgos si no se cortan los males que denunciarnos en este artículo. Ningun interés político nos mueve: obedecemos á la conciencia y nada mas: porque es bien sabido del público que ella sola nos inspira: pero si la sociedad se disuelve y nos hundimos en el abismo, no queremos que la posteridad nos acuse como cómplices en la catástrofe por haber guardado silencio.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### INGLATERRA.

Londres, 4 de noviembre.

Las noticias que han publicado los periódicos sobre la situación de las cosas en la Crimea por mas que nadie dude de que hoy el resultado será definitivamente favorable á la noble causa que los aliados sostienen, han causado una triste impresion en el público. Hace



NOTICIAS NACIONALES

Madrid 15 de noviembre.

El Adelante trae la siguiente carta: San Roque 7 de noviembre. Por primera vez voy á tomar la pluma para comunicar á Vds. lo que por aquí ocurre en verdad que las noticias que puedo dar no son de carácter muy halagüeño.

En Jimena, pueblo de este distrito judicial se vienen suscitando desórdenes desde el mes de julio próximo pasado. La cuestión que agita es el reparto de tierras, empero la proposición no se limita á que se distribuyan terrenos del comun, sino que se desea que den sin efecto las concesiones verificadas en años anteriores, y que vuelvan á repartirse nuevamente. Según noticias fidedignas, llegó á dicha villa un delegado del gobierno de la provincia con el fin de arreglar el negocio, habiendo sido preciso, para conservar la tranquilidad pública, reconcentrar en fuerza de dos compañías de infantería de línea, 400 guardias civiles y sobre 500 carabineros.

Según las noticias particulares que he recibido por el correo de hoy, se acerca momento de una esplosion carlista en tres puntos á la vez de España. De la frontera nos dicen que se han embarcado en Marsella 2.000 fusiles destinados á Galicia, cuales han debido ser introducidos en España por uno de los pequeños puertos situados en las provincias de Pontevedra y Orense. Parece que el primer punto señalado para un movimiento formal, es la provincia de Navarra y en las cartas que hemos recibido se hace de que el capitán general señor Marchesi se veía obligado á contemporizar con los carlistas, á pesar de que conoce á muy buen fondo de ellos, para evitar una esplosion que al fin será inevitable.

Es indudable la noticia que ayer dimos V. sobre la próxima llegada de Mr. Soult á Madrid. El miércoles 8 de actual, según sabe por el telégrafo, llegó á Calais, pronto de Londres. El 9 estaba en París, no pudiendo detenerse en Francia hoy ó mañana debe llegar fijamente á Madrid. (Hojas litográficas.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Los individuos aspirantes al servicio de vigilantes de policia urbana Antonio Vellán e Antonio Torres, Jaime Sastre, Miguel Bosch, Nicolas Nadal, José Vich, Guillermo Claret, Rafael Fiol, Francisco Ximenez, José Sarratana, Juan Reinés, Apolinario Gallejo, Juan Massip, Francisco Hernandez, Andres Guadalupe, Antonio Alba y Manuel Ximenez presentarán desde luego en la secretaría de este Iltre. Cuerpo con una papeleta que contenga la manzana y número de casa donde viven, con el fin de que la comisión nombrada pueda tomar los informes que crea del caso. Palma 23 de noviembre de 1854.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

RECAUDACION DE CARRUAJES Y CABALLERIAS.

El recaudador general del impuesto de carruajes y caballerias del año 1854 que desde el 23 de noviembre hasta el 30 inclusive se hallará abierta la oficina desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde en la casa núm. 52 piso 1.º al lado del café de Oriente, frente la fuente de las Tortugas y el que no se haya presentado dentro el término señalado se le pondrá el apremio como está prevenido en las ordenes vigentes. Palma 23 de noviembre de 1854.—Andrés Roses.

heróicos esfuerzos de esta campaña y á demostrar al Czar la imposibilidad de llevar á cabo sus proyectos ambiciosos.

No se presentan las cosas tan satisfactorias por el lado del Báltico, y es preciso confesar que allí, no solo las naciones aliadas, sino la Europa entera, se han llevado un chasco solemne. Jamás, desde que la historia consigna en sus fastos operaciones marítimas, se ha visto armamento mas formidable que el que envió Inglaterra á aquel mar al principio de esta guerra; y jamás ha habido expedición que haya hecho menos, á pesar del empuje con que comenzó. Si desde que sir Charles Napier mandó á sus marinos afilar sus cuchillas, han oído estos ocupados en semejante operación, y no aparece que hayan tenido mucho mas á que dedicarse, las tales cuchillas deben hallarse reducidas á la consistencia del papel, ó haber desaparecido por completo. Esto se escusa diciendo que las dificultades eran inmensas; pero esa no es una excusa para sir Charles Napier, porque nos lo presentaban como el hombre de los imposibles. Vds. recordarán bien la célebre anécdota en que se fundaba principalmente su gran reputación. Contábase de él, que, cuando operaba bajo las órdenes de D. Pedro en las costas de Portugal, se le encontró una vez montado en un burro y marchando con unos cuantos centenares de marineros cargados con unas escalerillas de mano.—

A donde se dirige Vd. de este modo, le preguntó un oficial inglés.—¿A tomar por asalto la plaza de Valenza, replicó.—Pero con esos cuatro gatos es imposible, y esas escalerillas son inútiles para un asalto.—No importa, no necesito mas, y esto me basta para tomarla.— Y, by Jove, añadían con gran pompa los periódicos ingleses, la tomó en efecto.—Solo se les olvidaba decir, que el gobernador de la plaza no quiso defenderla, y se entregó sin tirar un tiro.—También ha metido mucho ruido el apresamiento de la escuadra de D. Miguel, con fuerza muy inferiores, sin tenerse en cuenta que los marinos de D. Miguel defendían una causa perdida y antipática, que se batieron sin entusiasmo, y que hacía gran efecto, no el valor y la pericia de Napier, sino la influencia moral del nombre inglés, y el apoyo de casi toda la Europa á la noble causa de doña Maria. Por este y otros servicios tuvo Napier cuentas con el gobierno de Lisboa, y porque se opusieron algunas observaciones á la inaudita exageración de sus exigencias, publicó unas cartas frenéticas, en que cubría de baldón á los pobres portugueses, y no vacilaba, por algunos centenares de guineas mas ó menos, en presentarse al mundo con el repugnante carácter de un mercenario de la peor especie, que no desenvaina la espada sino por cuenta y razon, ni derrama su sangre en defensa de una causa, sino á tanto por gota. Ahora hemos visto, que no es tan grande ni tan magnánimo como cuando atacaba á un puñado de portugueses descorazonados, cuando tiene que habérselas con un enemigo numeroso, bien armado y dispuesto á defenderse, por mas que haya tenido bajo sus órdenes la escuadra mas poderosa que ha visto el mundo, tripulada por hombres llenos de valor y de pericia, y que deseaban ardientemente que se les llevase al combate, en el cual contra todos los obstáculos, habrían dejado bien puesto el nombre inglés. En vano se dirá que el Báltico tiene poco fondo, que es mar tempestuoso, que la escuadra no tenía lanchas cañoneras; todas estas serian buenas excusas para otros; pero no lo son para el que se va á tomar plazas fuertes sin mas que algunas escalerillas de mano y con un puñado de marineros armados con machetes de abordaje. Este hombre, tan fuerte con los débiles, tan grande en las costas de Portugal, y que quizá no se habria deditado en insultar á alguna plaza española para salvar á un par de contrabandistas (que es lance que hemos visto durante la regencia del duque de la Victoria) debería haber tomado con su inmensa escuadra á Cronstadt, á pesar del poco fondo, á pesar de las tempestades, y á pesar de la falta de lanchas cañoneras.

La escuadra del Báltico permanece en Kiel, y el bloqueo de las costas rusas ha quedado abandonado. No está decidido que esa escuadra vuelva una vez á Inglaterra para permanecer en inacción durante el invierno. Parece

que aun se acaricia la idea de hacer algo que borre el malefeto de la inútil campaña, y que evite las terribles interpelaciones á que puede dar lugar en el parlamento. Lo cierto es que la escuadra está en Kiel, que muchos oficiales han recibido licencia para viajar por aquellas costas, y aun algunos para ir hasta Berlin, que sir Charles Napier se ha marchado por tierra á Hamburgo, y aun se anuncia que seguirá su viaje, y que vendrá solo á Londres, para recibir instrucciones verbales del Almirantazgo. En la escuadra se cree que Napier no volverá á mandarla, y que este mando se confiará á sir Edmond Lyons, el cual es muy popular en los momentos actuales, por el singular valor, la incomparable actividad y la asombrosa pericia que ha desplegado en el mar Negro.

En cuanto á las supuestas dificultades del Báltico y á la imposibilidad de operar en el invierno en aquellos mares, los periódicos ingleses recuerdan algunos hechos que rebajan algún tanto la idea que tenemos de nuestros progresos actuales, y que prueban quizás que nuestros antepasados eran infinitamente superiores á nosotros, porque con menos medios sabían hacer mas. La cosa ocurrió hace mas de un siglo. El mariscal Pedro de Lacy, irlandés al servicio del emperador de Rusia, llevó en 26 galeras 4.000 hombres á la escuadra que estaba invernando en Revel, y de allí marchó á invadir á Suecia con 115 galeras, en que llevaba 22 regimientos de infantería y cosacos, además de los caballos. En abril de 1720 se volvió á emplear otra escuadra de galeras contra Abo y Aland, y volvió á invernar á Helsingfors, donde Lacy permaneció con los regimientos. El 4.º de mayo (1721) Lacy con 130 galeras cargadas de tropa, invadió á Suecia, barrió las costas y volvió á Helsingfors. En julio volvió á salir con 98 galeras, y se fué á Estokolmo, donde se le unió Galitzin.—Es probable, á pesar de todo y despues de la experiencia de este año, que en la campaña del próximo venidero las fuerzas aliadas harán algo de provecho en el Báltico, y darán al Czar una lección terrible que le incline á poner término á la guerra, y devolver á Europa la paz que tan inicuaente ha turbado, y que tanto necesita el mundo.

Pocos dias há se temió que se suscitase una gravísima dificultad entre Francia y los Estados-Unidos, que ciertamente habria sido altamente intempestiva en los momentos en que toda la atención de los aliados se concentra en Oriente. Mr. Soult, volviendo á su puesto en Madrid despues de la conferencia que acababan de celebrar los diplomáticos anglo-americanos, se encontró con que se le prohibía el paso por Francia, hecho grave que, si el gobierno frances no tenía razones muy sólidas en que apoyarlo, habria causado infaliblemente un rompimiento con el quisquilloso gobierno de los Estados Unidos. Este temor ha desaparecido. A una reclamación pronta y franca del ministro de los Estados Unidos en París, ha replicado el gobierno frances en términos amistosos y corteses. Hubo mútuas esplicaciones, y de sus resultados se revocó la orden, y se ha invitado á monsieur Soult á que atravesase el territorio frances de vuelta á España. Este incidente queda completamente terminado; porque un periódico democrata de aquí, muy partidario de los Estados Unidos, y que evidentemente suele recibir inspiraciones de sus agentes al dar como positiva y autorizada esta noticia en el número de hoy añade: «Creemos también estar autorizados para decir que el tono y la conducta del emperador de los franceses en toda la discusión de este asunto han sido altamente satisfactorios á los americanos. La noble é ilustrada conducta del emperador en este asunto le honra tanto como la manera pronta y juiciosa con que puso término á las maliciosas habillitas sobre los consejos tímidos.» Esta redundancia de elogios prueba que efectivamente los anglo-americanos han quedado muy satisfechos.

Siguen celebrándose meetings numerosos en todas las ciudades del Reino Unido para reunir suscripciones en favor del fondo patriótico, que tiene por objeto atender á las viudas y huérfanos de la guerra actual. Las sumas que se reúnen son inmensas. En estos casos la generosidad de los ingleses no conoce límites. También siguen los alistamientos que, á pesar de ser voluntarios, producen muchos mas reclutas que los que se necesitan.

dias que esta nación, que tiene mas buques de guerra que todas las demas naciones del mundo reunidas, estaba pasando por la vergüenza de recibir todas sus noticias de Oriente por medio de las publicaciones oficiales de San Petersburgo; pero el resultado de esta incuria era sostener el espíritu público, ya que la tendencia natural de los ánimos atribuía grandes exageraciones á los partes del príncipe Menchikoff. Sin embargo, no dejaba de hacer cosquillas la circunstancia de que el gobierno, habiendo ofrecido publicar todo lo que recibiese de Oriente, no daba á luz nada, cuando constaba á todo el mundo que habían llegado varios correos del teatro de la guerra. Las noticias publicadas hoy esplican algun tanto estos misterios, y prueban que Menchikoff no ha incurrido en mas exageraciones que las que son lícitas en tiempo de guerra, y que las operaciones al frente de Sebastopol están lejos de presentar las facilidades que al principio se esperaban. Según las noticias transmitidas por el gobierno inglés á los periódicos, los rusos, en número de 30.000 hombres atacaron inesperadamente los fuertes construidos por los sitiadores, y guarnecidos por fuerzas inglesas y turcas. Los turcos cedieron y clavaron sus cañones, que, según dice el parte, los rusos los volvieron contra ellos, sin explicarnos, sin embargo, como se hace uso de cañones clavados, es decir, inutilizados. Los ingleses se mantuvieron firmes. Llegaron refuerzos, y los rusos fueron rechazados; pero añade el parte, quedaron en su poder dos fuertes, desde los cuales hicieron fuego á nuestras tropas. Tres regimientos de caballería ligera inglesa, espuestos al fuego cruzado de las baterías rusas sufrieron inmensamente.

Las pérdidas de estos regimientos, según el príncipe Menchikoff subieron á 600 hombres, nada menos; y á la hora esta nos encontramos muy inclinados á creer que puede ser la verdad. En efecto, los periódicos rusos han dado á luz los partes y los diarios de operaciones de Menchikoff, desde que los aliados desembarcaron en Eupatoria, y vemos que en todos ellos hay cuanta exactitud, y quizás mas de la que puede exigirse buenamente de un enemigo, que ni siquiera trata de disfrazar su derrota sobre el Alma, si bien la atribuye á la supuesta superioridad numérica de los aliados, á cuyo valor y admirable serenidad hace plena justicia. Mas es: al hablar del primer dia de bombardeo, Menchikoff refiere que voló uno de los depósitos de municiones de las baterías francesas, siendo así que los franceses confiesan que se les volaron dos, uno á las ocho y media de la mañana, y el otro á la una y cuarto, desgracia que entorpeció de una manera sensible el desarrollo de las operaciones. En esta parte los rusos han realizado un progreso que debemos reconocer, y de ahora en adelante han conquistado el derecho de que tengamos fé en sus relaciones, siempre que los aliados tengan por conveniente no dar á luz las suyas, ó mantengan las comunicaciones en el vergonzoso estado en que hoy se encuentran, y que seria naturalmente una de las cosas de España, si en vez de ser anglo-francés fuese un ejército español el que anduviese por la Crimea.

Pero á pesar de todas estas cosas, á pesar de lo que han sufrido los buques ingleses por las balas rojas el primer dia de ataque, á pesar de que ahora salimos con que lord Raglan se surte de municiones con mucha dificultad, siendo así que justificaba su tardanza en abrir el fuego con la necesidad de tener todos sus pertrechos reunidos, con el abandono y miseria en que el ejército se hallaba, sin tiendas, sin abrigo, y presa por tanto de mil enfermedades, con la precisión de aprovechar todos los medios de conducción para trasportar esclusivamente las municiones de guerra; á pesar de todo esto, repito, y de la fortaleza de las obras de Sebastopol, la plaza no tardará en caer en manos de los aliados. El fuego de las baterías anglo-francesas ha hecho ya inmensos destrozos; la mortandad en Sebastopol es espantosa, y ya se empieza á sentir la falta de viveres. Sean cuales fueren las torpezas de los gobiernos y de los generales, nada puede resistir al empuje de la emulación de las filas anglo francesas. Además, son inmensos los refuerzos que se envían diariamente de Francia y de Inglaterra á Oriente; y para todos es indudable que la conquista de la Crimea vendrá á coronar los



PALMA 23 DE NOVIEMBRE.

## LAZARETOS.

## ARTÍCULO 2.º

Dijimos en nuestro anterior escrito que los intereses de la mayoría de las clases sociales sufrían graves vejámenes al sujetarse á la reclusion cuarentenaria y á las precauciones sanitarias que tal medida llevaba consigo, y pedimos que al par que cesase la exacción de los derechos que hoy cobra el Gobierno, se montasen estos establecimientos, particularizándonos en el de Mahon, al nivel de sus necesidades. Hoy nos proponemos demostrar cuan indispensable es que se atienda á nuestras observaciones y que se reforme el lazareto de Palma cuyas condiciones, por lo malas que son, nos sería difícil relatar exactamente.

Si por desgracia hubiesen de durar mucho tiempo las cuarentenas se vería el comercio en la precisión de suspender gran parte de sus operaciones, porque el modo como son tratados los géneros en nuestro lazareto los pone con sobrada frecuencia casi inútiles. Fardo de mercancía hemos visto llegar á manos de su dueño que de seguro con un 25 por 100 de baja sobre el precio de factura no ha de poder extenderlo; y si á este 25 por 100 se agrega un 10 que importan los gastos de flete cuarentena y un 5 que pudiera haberle quedado de comision, si hubiese recibido el género en su estado natural, ¿qué resultado obtendremos?—Un 40 por 100 de pérdida. Véase si es urgente poner remedio á tamaños males.

Los lazaretos no tienen el personal ni el local que necesitan: el de Palma especialmente carece de todo. En él no se hallan habitaciones apropósito para albergar á los cuarentenarios, y estos tienen que estar á veces confundidos á pesar de sus distintas procedencias y lo que es peor para ellos, á merced de los elemen-

tos: no existen los espaciosos almacenes que requieren las considerables cantidades de géneros que pueden descargar treinta ó mas buques que á él arriban de ordinario durante un breve espacio de tiempo: no tiene personas con los necesarios conocimientos para dirigir y practicar como es debido las fumigaciones. De aquí resulta que durante los dias de cuarentena se contraen enfermedades agudas que ponen en peligro la vida de las personas, que se inutilizan los géneros, ocasionando gravísimos perjuicios al comercio y que se carece de todo, sufriendose las privaciones que son consiguientes á tal estado.

Tiempo atrás llegó á nuestros oídos la noticia de un proyecto y poco despues se nos aseguró que no tardaríamos en verlo puesto en ejecucion. Este proyecto es el de desmontar el terreno que ocupa el actual lazareto y aprovechando la piedra que de allí se estrajese para la prolongacion del muelle, reconstruir aquel edificio, si es que hoy puede dársele tal nombre, levantándolo en el área que resultará despues del desmonte y dotándolo de espaciosos almacenes y de habitaciones cómodas donde pudieran alojarse los cuarentenarios. Creemos que se trabajó en este asunto basta elevarlo á conocimiento del gobierno: nos parece que llegó á formarse el presupuesto de la obra. ¿No sería conveniente que se instase sobre el particular? ¿No piden, con sobrada justicia, que se lleve á cabo ese proyecto las penalidades de esas cien familias que durante estos últimos meses han tocado tan de cerca los males que ocasiona el estado actual? ¿No legitiman la peticion las justas quejas, que hoy se dejan oír todavía, del comercio, afectado en sus intereses?

Pues si tal sucede, preciso es evitarlo: para ello cuenta ya el gobierno con sumas respetables que han producido en la provincia los derechos sanitarios. Reedifíquese el lazareto de Palma: hágase respecto de él lo mismo que reclamamos en nuestro

primer artículo para el de Mahon y cesará tanto perjuicio y tanta incomodidad como ha debido sufrirse y se sufre todavía con motivo de las faltas que lamentamos.

El Sr. Gobernador de la provincia en circular de 14 del actual ha mandado que se lleve á efecto lo prevenido en el artículo 5.º del Real decreto de 6 de setiembre último por el que se manda que los Ayuntamientos vuelvan á renovarse en su totalidad para el año de 1855. En su consecuencia previene á los de estas islas que las juntas electorales tendrán lugar el dia 8 de diciembre próximo, y que en cuanto á los demás trámites que deben guardarse en estas elecciones se sujeten á lo espresado en la circular de 15 de setiembre último, recomendando su estricta observancia.

Continúa generalmente en mal estado el alumbrado de esta ciudad. Los faroles creen llenada su mision regalandonos una luz mortecina, bastante para favorecer el mas herege tropezon ó para facilitar sin voluntad para ello unos refrigerantes pediluvios; pero nosotros que ni hemos consentido en dejar por enmedio de esos baches dos ó tres dedos de los pies, ni experimentamos la menor falta de lociones extemporáneas, por mas que las obtengamos gratis, repetimos á voz en grito que es preciso mas cuidado y mas aceite. Uno de los sitios que á pesar de tener en cada uno de sus extremos grandes faroles se queda generalmente sin su auxilio, es la obra del teatro. Obstruida la acera por los materiales, es indispensable emprender por enmedio de la plazuela y atravesar las difíciles termópilas, que sirven de vehículo para llegar á la Rambla. En el centro de este desfiladero se ve un fementido farolillo, cuidado por la yesosa mano de un peon de albañil, pero tanto él, (el farol,

no el albañil) como los dos grandes astros indicados están siempre en eclipse. Resultado: se eclipsa la vista del ciudadano transeunte, y ni su libertad, ni su soberanía tienen fuerza para librarle de alguno de los susodichos contratiempos. Remedio: luces, luces, luces. ¿No somos todos amigos de las luces?

Las personas que deseen instruirse en el arte coreográfico tienen una excelente proporcion en el dia. Existen en Palma ciertas calles cuyo empedrado ofrece las comodidades necesarias para aprender los difíciles pasos de toda clase de bailes. Citaremos, entre otras, la que desde la puerta de Santa Eulalia dirige á la Plateria y la que principia en la plaza del demolido san Felipe Neri y termina en la esquina de la calle *d' en Gaté*. La comision de empedrados hace lo que puede, atendida la pólvora que se le suministra; pero el estanco anda demasiado avaro, y el resultado es que si por tres cuartos se obtiene en cierto café canto y bebida, por menos se proporciona un prójimo en dichos parages baile y salpicaduras. Podrán escasear hoy dia en Palma las diversiones; pero confiésese que las que se tienen á mano son de fácil logro, y sobre todo baratas.

¿Cuándo salen á campaña los nuevos vigilantes, herederos de los guardias municipales? Barruntamos que pronto; porque es tal la prisa que los chicuelos se dan en disparar peladillas por estas calles de Dios y en multiplicar las incomodidades de todo género, que seguramente han columbrado ya el baston con que se piensa sustituir el sable (signo de fuerza bruta); baston provechoso, si tiene poder bastante para restituir las comodidades de que gozaba poco ha y de que hoy se ve privado el vecindario de la M. I. N. y L. ciudad de Palma.



BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 22.

De Barcelona en 5 dias laud San Antonio, de 31 ton., pat. Pujol, con 2 pasag., y algodón

De Cette en 3 dias lugre frances Eugenio, de 71 ton., cap. Guilleser. con pipas vacías.

DESPACHADOS.

Dia 21.

Para Iviza laud Vicenta, la Favorita, de 32 ton., pat. Prats, en lastre.

Para Sevilla laud San Antonio, de 50 ton., pat. Compañy, con 3 pasag., arroz y efectos.

Para Iviza místico Veloz, de 37 ton., pat. Pujol, con 49 pasag., y balija.

Para Mahon vapor Mallorquin cap. Estade con 40 pasag., lastre y balija.

Para Valencia laud Paulita, de 62 ton. pat. Cister, en lastre.

Para Mahon laud San José de 48 ton.. pat. Juan, con un pasag., vino y efectos.

Para Barcelona vapor Barcelones, cap. Medinas, con 25 pasag., efectos y balija.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN JUAN DE LA CRUZ, CONFESOR.

En el año del Señor 1542 nació san Juan de la Cruz en la villa de Hontiveros del obispado de Ávila en Castilla. A los veinte y un años, vistió el hábito de los padres carmelitas de la observancia en cuyo instituto florecieron en sumo grado sus virtudes. Dios le tenía destinado para que ayudase á santa Teresa de Jesús en la reforma de los carmelitas descalzos, que tanto ha florecido. No solo edificó á toda la

Iglesia con la santidad y virtudes de su santa vida, sino que la enseñó admirablemente con su mística doctrina que dejó escrita en muchos y muy preciosos opúsculos. Su muerte aconteció según el mismo había profetizado el día 14 de diciembre de 1591 á los 49 de su edad.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Nuestra Señora de la Consolacion continúan las cuarenta-horas en honor de su Titular. A las seis se espondrá el Santísimo Sacramento, luego se hará un rato de meditacion, á las diez se cantará nona y en seguida la misa mayor. A las cinco de la tarde se hará un rato de meditacion y despues se cantará el Rosario reservándose á las seis y media.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for 7 de la mañana, 12 del dia, and 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las 7 hs. 42 ms. Pónese á las 4 » 48 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 46 ms. 48 s.

ANUNCIOS.

Un matrimonio sin hijos,

que tiene la casa bien amueblada, desea tener uno ó dos huéspedes á quienes se proporcionará toda comodidad. En esta imprenta darán razon.

En la calle de Carasas,

casa de Orrian, escalera de la derecha, piso principal de la izquierda, se hace almoneda de muebles y otros efectos.

IMPRENTA BALEAR, calle de San Francisco, número 30, Palma.

Se suscribe á

EL PARLAMENTO,

PERIÓDICO CONSERVADOR,

publicado por D. Manuel Moreno Lopez y D. Manuel Barzanallana.

La necesidad de sostener en el estadio de la prensa los principios conservadores ha presidido al pensamiento de fundar este periódico. En el prospecto que ha sido remitido profusamente á las provincias se leen, entre otros parrafos, los siguientes:

»Las circunstancias son graves; el momento es supremo; si bien otras graves circunstancias y otros supremos momentos no han servido mas que de juntura y anillo á la prolongada cadena de estériles acontecimientos y de épocas miserables que vamos atravesando. En vano en ocasiones semejantes han anunciado unos y prometido maravillas y portentos; en vano han presagiado otros horrores y catástrofes. Ni esto ni aquello ha sucedido. Si algo malo se ha hecho, no ha sido suficiente para causar la ruina del país. Si se ha hecho algo bueno, no ha sido suficiente para salvarlo.

En suma, al cabo de largos años de ensayos frustrados y de esperimentos vanos, despues de frecuentes épocas de errores y contratiempos, y de lucidos y pequeños intervalos, hemos vuelto al punto de donde partimos. Vamos á hacer una Constitucion. Esta obra llama al trabajo á los partidos liberales; y el partido conservador no debe ni puede faltar á ese llamamiento. Deber suyo es acudir, organizarse, discutir, pelear en buen terreno y con buenas armas; y por si de algo podemos servir en tan noble empresa, hemos fundado El Parlamento.

El puesto del partido conservador, volvemos á decir, está en la oposicion, no en la oposicion cruda, violenta, implacable que merecen los gobiernos arbitrarios é inmorales; pero sí en la oposicion cuerda, razonada y hasta benévola que se debe á los gobiernos que profesan otros princi-

pios, y que sin embargo procuran, como nosotros aunque por diversos caminos, la ventura de la patria.

Cada cual en su lugar; cada cual en su derecho. Gobernar y discutir, esta ha de ser hoy la gran tarea á que los partidos deben consagrarse. Mas tarde ó mas temprano, el poder vendrá al partido conservador, y si la Providencia ha querido ya para entonces ahuyentar de nuestro suelo el genio de la prevaricacion y del encono, la nación verá, si los que han hecho algo para su prosperidad durante circunstancias difíciles y vacilantes, son ó no capaces de hacer mucho en épocas bonancibles y seguras.

EL LEON ESPAÑOL,

diario monárquico-constitucional, publicado por los Sres. D. Francisco Mendez Alvaro y D. Gutierrez de la Vega.

30 reales trimestre.

EL GANCHO DEL TRAPERO,

periódico literario, popular, crítico, satirico, gramático, con caricaturas, etc.

3 reales al mes.

MAPA

DE LA

ISLA DE MALLORCA.

SACADO EN ESCALA MENOR

del que publicó el eminentísimo señor CARDENAL DESPUIG.

ADORNADO CON VIÑETAS QUE REPRESENTAN

LAS VISTAS DE LOS PUEBLOS DE LA ISLA

Se halla de venta en la tienda de Pedro Jose Umberto, junto á la cadena de Cort.

Precio: En papel 20 rs., con barniz y marcos á 44 y á 48 reales.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSE UMBERTO

IMPRENTA BALEAR

A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENT

calle de San Francisco, núm. 30.